

*esto debe ir agregado a Cop. a. en pag. #3/245/41*

Observaciones sobre el croquis geográfico

Se han trazado los caminos de mayor importancia, que podríamos llamar básicos, los cuales coinciden seguramente con las líneas de comunicación prehispánicas, por lo menos en lo que se refiere a la zona montañosa.

Una línea básica se destaca y es la que entrando desde el Norte por la Quebrada de Humahuaca, se dirige hacia el Sur pasando por el Valle longitudinal de Salta y se interna en el Valle de Yocavil, hasta su extremo Sur, donde habitaban los Yngamanas, posiblemente emparentados con los Yngas.

Desde la punta de Balasto este camino básico de los Yngas, se bifurcaba, siguiendo hacia el Sur su ramal oriental para cruzar la Sierra hoy llamada de Capillitas o del Farallón Negro, llegando a las tierras de los <sup>Andalgalas</sup> y siguiendo hacia el Sur por la cadena de pueblos agricultores que regaban sus chacaras en la falda y pie occidental de la Sierra de Ambato.

El otro ramal, se dirigía hacia el S.O. buscando el despunte de la Sierra de Piambala y entrando en tierra de los Abaucanes, después de haber cruzado de punta a punta el valle de los Hualfines. Este trozo de camino incásico fué fundamental para estos belicosos indígenas que dirigieron el Gran Alzamiento Diaguita.

Este segundo ramal del gran camino, desde los Abaucanes y siguiendo el valle ~~hoy llamado~~ de Troya, doblaba después hacia el Norte buscando el paso cordillerano hoy llamado de San Francisco que faldea por el Norte el gran cerro Inca huasi.

En el valle de Troya existen fortificaciones incásicas y es muy posible que los Abaucanes estuvieran emparentados también con los Yngas, como sus amigos y aliados los Yngamanas.

En el estudio de la influencia incásica en Catamarca, como así mismo en la búsqueda de las minas de oro de los Yngas, debe tenerse en cuenta el trazado de estas comunicaciones fundamentales pre-hispánicas.

En el croquis se <sup>ha</sup> hecho destacar en tres colores la hipsometría

andina, aplicando un criterio militar relacionado con el género de guerra y elementos de movilidad aplicados en el Gran Alzamiento:

Sobre las alturas superiores a los 4.000 metros no se combatió nunca, por la simple razón biológica de que el caballo no era utilizable para el combate. Pero los indígenas hubieran podido combatir en alturas de 4.000 a 5.000 metros.

En las alturas entre 2.000 y 4.000 m. (tinta amarilla del croquis) sí se combatió y fué la altitud que utilizaron los indígenas para su resistencia en las obras de fortificación que tan sabiamente construyeron.

Fué en estas altitudes serranas donde se equilibraban los elementos guerreros y en los cuales el caballo, que constituía lo fundamental en la supremacía hispánica, era compensado por la habilidad de los peatones montañeses y el apoyo de sus reductos pircados.

En las serranías de una altitud inferior a 2.000 metros debió ser aplastante la superioridad de la caballería española y por ello los indígenas evitaron combatir, cuando les fué posible, en las sierras bajas y en la llanura.

En el croquis no se han destacado mediante colorido, las sierras de altura inferior a los 2.000 ms. - En la interpretación orográfica del croquis, debe tenerse en cuenta esta observación, para evitar una errónea interpretación de la topografía.

Con relación a la famosa ciudad y fuerte de Guadalupe, que tanto rol tuvo en la conducción táctica española, creo de acuerdo al relato de las operaciones de guerra, que debió estar ubicada sobre la línea básica de comunicaciones y en el sector Cafayate-Santa María, pero más próxima a este último lugar, si es que no constituyen uno solo. Es decir, que Guadalupe y la actual Santa María pueden ser una misma cosa.

En lo que se refiere al "valle de muchos indios que se llaman Calchaquies" tantas veces mencionado por el Gobernador Albornoz, pareciera ser que se trata del valle de Yocavil, o por lo menos éste fué

su sector más importante. La interpretación de los "partes de guerra" de este Gobernador nos llevan a esta conclusión.

En el transparente adjunto al croquis geográfico, se han indicado para el sector Sur solamente las acciones principales, de los dos primeros períodos de la guerra: General Don Gmo. Luis de Cabrera (años 1631-1633) Maestro de Campo Ramírez de Contreras (años 1635-1637) que culminó con la muerte del gran caudillo diaguita Don Juan Chalimin.

En este período, en el Sector Norte, se movieron los españoles con base en Salta y en Tucumán, cuyas acciones principales también se indican en el transparente.

Las acciones posteriores al año 1637, tanto en el sector Norte como en sector Sur, son exclusivamente de apaciguamiento y reducción de los indígenas ya vencidos por la muerte de su caudillo Chalimin. Se trata de simples escaramusas sin mayor importancia.-